
东莞市人民政府新闻办公室微
信公众号 “莞香花开 ” 昨日称 ，
今年五一劳动节期间 ， 东莞市共
报告发生溺水死亡 、 失踪事件 7
起， 造成8人死亡 、 2人失踪 。 昨
日下午 ， 记者走访东江边时 ， 发
现依然有不少市民在东江里游泳。
（5月5日 《南方都市报》）

安全教育年年讲， 但每年一到
夏季 ， 溺水事件还是频频发生 ，
对此我们既心痛又无奈 。 面对一
个个惨痛的教训 ， 我们不得不反
思： 为何类似的溺水事故一再发
生 ？ 为什么人们对 “水深危险 ，
禁止游泳 ” 的警示牌熟视无睹 ？
一些市民 “明知山有虎偏向虎山
行”， 安全防范意识缺失是一个重

要原因 ， 但是也不排除有关部门
的监管不到位的问题。

对于 “夺命水域”， 我们不能
只是立个警示牌便万事大吉 ， 应
该做好后续工作 ， 应该加大宣传
力度 ， 教育市民不到危险水域游
泳。 夏天来了，防溺水事故应该提
上公共安全管理议事日程。 有关部
门必须立即行动起来 ，家庭 、学校
乃至全社会必须引起高度重视，相
关部门应在危险水域加装隔离、防
护装置，织起一道严密的安全防护
网， 安全无小事，有关部门要未雨
绸缪， 加强重点水域的安全管理，
加强警示防范 。 只有大家共同织
好这张安全网 ， 才可以最大限度
地减少溺水事故的发生。 □吴玲

“老婆饼里没老婆”说给谁听？
长沙市顶粮食品有限公司主

要生产的食品是绿豆饼和肉松饼，
但在工厂车间里压根就没有绿豆
和肉松的踪影 ， 只有大量的食品
添加剂。 同样 ， 在生产南瓜饼的
味然香食品有限公司的车间里 ，
记者也没有看到南瓜 。 工厂工作
人员甚至辩解： “老婆饼里也没
有老婆啊。” （5月4日中新网）

绿豆饼和肉松饼 ， 指的是以
绿豆和肉松为原料制成的饼 ； 至
于老婆饼， 尽管有各种版本的传
说， 最普遍的说法是 “老婆亲手
做的饼”。 如果老婆饼里真吃出老
婆来， 那岂不成了孙二娘的包子
铺？ 实际上， 黑心工厂的工作人
员不可能弱智到连这点常识都不
懂， 他们之所以口出 “老婆饼里

也没老婆 ” 的雷人说法 ， 简直连
强词夺理都算不上 ， 而是故意撒
泼耍无赖 。 某些黑心商家道德素
质之低劣 、 法律观念之淡薄 、 违
法乱纪之嚣张， 令人叹为观止。

“老婆饼里没老婆 ”， 不仅是
雷人 ， 或许还有那么几分讥讽的
意味在里边 。 黑心工厂得以曝光
的路径是 ： 知情人士爆料 ， 媒体
记者调查 ， 随后 “记者随同执法
人员对这两家工厂进行了查处 ”。
问题如此严重 ， 此前执法部门和
执法人员难道一无所知 ？ 是监管
存在盲区 ， 还是另有其他隐情 ？
“老婆饼里没老婆” 说给谁听？ 这
虽然是一句俏皮话 ， 但 “相关部
门 ” 却不该一笑了之 ， 更应该有
所行动和警醒。 □乔志峰

戈止： 全国妇联等发布调查报
告显示， 晚上玩移动电子产品的频
率越高， 婚姻满意度就越低， 因此
全国妇联呼吁每天关机一小时，多
与家人相处。 “每天关机一小时”更
重要的是善意提醒， 有条件的人自
然可以去做， 没条件的人要尽可能
地增加与家人面对面沟通的时间。

■每日观点
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■每日图评

■网评锐语
25万字的作业
得写到啥时候

张友江： 在湖北黄石市的一些
街头、 乡村， 人们不时看到这样恶
俗整蛊新郎或家人的场景： 新郎被
众人穿上了女士的内衣内裤， 腿上绑
着黑丝袜……应该说适度、 文明的
“婚闹”， 的确可以增添不少婚礼过程
中的热闹气氛。 但应该掌握一个度，
尤其不可越过文明甚至法律底线。

千万别让“婚闹”
越过文明底线

■世象漫说
交钱走人

“夺命水域”旁要织好“安全网”

排队领号、 上线检测、 交钱走
人……这是每个车主每年都绕不过
去的一个耗时耗钱的痛苦 “仪式”。
流于形式、 巧立名目乱收费、 形成庞
大地下灰色利益链， 社会各界从未停止
对当前机动车年检制度的质疑。 据专
家测算， 我国平均每年7000多万辆次
车辆年检， 每次车辆检验需要100-
200元。 （５月４日新华网）

每天关机一小时
你能做的到吗？

□毕传国

■长话短说

户籍岂能成为
参加社保拦路虎？

徐剑峰： 五一小长假收假第一
天， 西安市车辆中学高一一班的大
部分学生是怀着忐忑的心情去学校
的， 因为他们没完成数学老师布置
的作业。 “不是故意不完成， 实在
是作业太多了， 写完得写25万字。”
25万字， 用罚抄作业来教育学生，
多半是黔驴技穷， 找不到更好的办
法帮助学生提高成绩！

□周兴旺

政府如何才能
不为药价虚高陪绑

�因为药价的事儿，早就听说发改委方面绷不住了。
�为什么呢？
前几年，因为群众反映药价太高，国家发改委

亲自出面，为常用药品定价，规定绝大多数药品不
得高于政府确定的采购价格标准。

这样做的后果如何呢？
越来越多的国内药企感觉无利可图，要么退出

竞标， 或者压根儿不再生产采购目录上的药品；国
外药企则大喜过望， 大举进攻国内医药市场补空，
而且赚的盆满钵满，因为人家不受中国政府目录限
制；各大医院更不愿意采购国内平价药品，因为这
样做并不符合医院的利益，这一点猫腻，您懂的；因
为平价药一药难求， 最终承担成本的是老百姓，不
得不为越来越高的药价掏腰包，由此对医药体制改
革的诟病声越来越大。

庆幸的是，政府也有迷途知返的时候，这不，经
国务院同意，国家发改委会同国家卫计委、人社部
等部门联合发出《通知》，决定从2015年6月1日起取
消绝大部分药品政府定价， 完善药品采购机制，发
挥医保控费作用，药品实际交易价格主要由市场竞
争形成。（5月5日国家发改委网站）

这一消息表明，政府终于下决心停止使用手里
的药品定价权，让药价由市场来决定。

由政府出面给药品定价，这一出发点不能不说
是好的。换句话说，政府出面定价的目的，就是想让
药品的价格降下来， 使绝大部分药品成为平价药，
通过压缩药企的利润空间，让利于民，借此平息百
姓的怨气。政府部门这样的良苦用心，可以说是一
种“菩萨心肠”。但为什么政府如此善良的动机却没
有换来良好的回应呢？

再细一点说，政府下了那么大的决心，花了那
么大的力气， 为什么就没有能发挥多大的作用呢？
在药价改革中，“政府失灵”的症结究竟在哪里？

通过分析其中的问题，其实可以得出一些宝贵
的教训：

首先，药企是企业，企业天然要追求利润，如果
药品定价太低就无利可图， 人家不能天天搞慈善，
因此生产积极性自然受挫， 这是不言而喻的事；其
二，医院是医保用药的大头，大部分医院一半以上
的利润仍然指望开药，尽管从药企采购来的药是平
价，但医院肯定得在这个基础上加价，有些甚至能
让药价翻上几十倍。 医院的谋利驱动一日不除，药
价普降就永远只是梦幻，这也是客观事实。而医院
的药价发改委反而放任不管，再加上对于进口药又
管不着， 老百姓就这样糊里糊涂地成了冤大头，而
医院却可以回过头来指责药企“偷奸耍滑”，最终让
人觉得这里头真是乱成一锅粥。

通过解析政府在药价市场上的这轮 “折戟沉
沙”， 人们应当可以更加切身地体会到市场经济中
价值规律的不可抗拒性。即使是权力如此显赫的发
改委，也不得不对此掉头转向，改弦更张。但政府部
门仅仅放开药品定价权是不够的，人们还希望在医
药体制改革方面，利用这次放开药价的机会，寻找
“改弦更张”的新契机。比如说，如何激发起药企开发
平价药品的积极性，如何刹住医院牟利的冲动，如何让
医卫人员能够安居乐业而不是把眼光盯在 “药价外
快”上，如何理清政府与市场的权力边界等等。

古人云：知过必改，得能莫忘。政府能够及时意
识到自己的“失策”，果断刹车，这是民众的幸事。但
政府还必须意识到， 医药卫生体制改革并没有过关，
民众仍然普遍感觉此种包袱甚为沉重， 只有从源头上
理清改革的逻辑，才能让政府避免为药价虚高陪绑。而
这其中的要害， 就是将政府应当承担的责任担当起
来，让该归市场的归市场，该归政府的归政府。

日前发生的一件人社部门所属
的社保经办机构拒绝农民工申报基
本养老保险的事情， 甚是让人匪夷
所思： 苏北农民工老王在某市一家
企业工作了9年， 因为达到了法定
退休年龄， 单位与其解除劳了动合
同， 不再为其缴纳社会保险费。 随
后， 老王在该市开了一个体小吃铺，
于是到市社保中心申办养老保险，
希望个人继续缴费， 以求在缴满15
年之后， 能够按月领取养老金。

但是， 他的要求被拒绝了。 该
社保中心给出的答复是： 非本市户
籍的个体工商户不能在本市申办养
老保险， 接续缴费， 只能转移到户
籍所在地———苏北接续参保缴费。
我认为， 上述社保经办机构的做法
有悖法律和国家的一贯政策精神。

《社会保险法 》 第十条规定 ：
“无雇工的个体工商户、 未在用人
单位参加基本养老保险的非全日制
从业人员以及其他灵活就业人员可
以参加基本养老保险， 由个人缴纳
基本养老保险费。” 在上述法条中，
并没有设置户籍限制的条件。 也就
是说， 劳动者在任何一个城市里就
业 （包括个体）， 都可以自愿在那
里申办基本养老保险并依规缴费。
把是否本市户籍作为能否参加基本
养老保险的刚性条件， 于法无据。

据介绍， 该市之所以不给王先
生接续参保和缴费， 依据的是当地
地方法规。 这就怪了， 地方法规怎
能凌驾于国家法律之上？ 与国家法律
相抵触的地方性规定无疑应当取消，
不能让户籍成为农民工参加基本养
老保险的 “拦路虎”。 □石飞


